
NOVENA REUNIÓN DE LA FISE:  En ocasión del XIII Torneo Internacional de 

Scrabble®/ 2009 en Margarita, Venezuela: 

Siendo las 9:40 p.m. se dio comienzo a la Asamblea con las siguientes personas actuando 

como representantes de sus países: Argentina: Susana Ramírez, Colombia: Jorge Bobadilla, 

México: Francisco Javier Guerrero, EE.UU.: Héctor Klíe, Venezuela: Javier Lattuf, 

España: Patxi Navarro, Uruguay: Sabrina Winiarski, Costa Rica: Martha Müller, Perú: 

Miguel Cavero, Francia: Patxi Navarro (en ausencia de Serge Emig). 

1. Próximas sedes mundialistas: 

Costa Rica 2010: Se mostró la presentación de Andrés Cabezas para la propuesta de Costa 

Rica 2010. Se espera que este mundial incluya el nuevo Torneo Extra de Duplicadas y un 

aumento de partidas del Individual de 18 a 21. 

México 2011: Indicó Francisco Javier Guerrero que están en proceso de recolección de 

información. Esperan contar con ella y hacer la propuesta de sede durante su Asamblea de 

mayo 2010 en San Luis Potosí. 

Perú 2012: Se mantiene esta propuesta que debe brindar impulso a la organización de Perú. 

Europa 2013: Se plantean dos posibilidades: Ginebra o Montpellier, aún en evaluación. Los 

costos y la logística pudieran ser significativos. 

2. Informes expuestos: 

Presidencia: Héctor Klie manifestó su complacencia por los avances logrados: 

– 1er Mundial de Duplicada: positivo, permitió la creación del Reglamento ya en uso. Aún 

por desarrollarse: Ranking Internacional de jugadores de Duplicadas. 

– Federación Internacional de Juegos de la Mente: No muy positiva la respuesta, factores 

como el azar presente en la modalidad clásica del juego, y la falta de universalidad de su 

práctica en todos los continentes impiden su reconocimiento por esta Federación. 

– Lexicón: Produjo ingresos utilizados para parte de los premios 

– Estatutos: Culminó el proceso de elaboración de Estatutos luego de un proceso de 

intercambio con las asociaciones y clubes de los países, firmándose hoy el Acta 

Fundacional. Adriana Geicher, coordinadora, propuso la elección de la autoridades 

provisorias también en el día de hoy. 

– Léxico: Luis Acevedo reporta todo estable luego de las arduas labores completadas con el 

lexicón. En espera por la salida de la nueva edición del DRAE para realizar nuevos 

cambios. 

– Software: Coordinador ausente, Héctor Klie indicó, entre otras cosas, que la herramienta 

WHAT desarrollada por Mike Wolfberg adaptó el lexicón FISE y ha incorporado intensa 

interacción de parte de Enric Hernández y Cristian Richart para su mejoramiento. El enlace 

está disponible desde la página de la FISE. También se continuará la interacción 

provechosa con compañías de software como UBISOFT. 

– Ranking y Torneos: Se reporta todo estable con los sistemas de ranking y torneos para la 

modalidad clásica del juego (Sistemas Suizo y Desempate Combinado). Se introdujo el 

programa DUPMASTER para la gestión de las partidas en modalidad duplicada, el cual se 

reporta muy exitoso, agradeciéndose a su creador (el español Joan López) este valioso 

aporte. Este año se estima el desarrollo de la metodología del sistema de Ranking para 

duplicadas, partiendo de los avances de España en esta materia (Sistema ELOD). 

Susana Ramírez trajo a colación los nuevos temas de los monitores con lexicón cargado en 



los celulares y la idea de reconfigurar los horarios para aprovechar las instalaciones de los 

hoteles. Ambas ideas serán evaluadas para el próximo mundial. 

Condiciones Mínimas para Torneos Mundiales: El documento oficial sobre este tema se 

reporta estable según reportó su coordinadora Susana Ramírez. 

Modalidad Duplicada: Se continúa con el trabajo de esta comisión teniendo como metas 

principales seguir mejorando el Reglamento actual y elaborar un sistema internacional de 

escalafones para la modalidad duplicada. La Comisión inicialmente coordinada por Beto 

Mora (Colombia) pasa a ser coordinada ahora por Carlos Espinosa (México). La comisión 

cuenta con la participación de las siguientes personas: Tavi (Europa), Joan López (España), 

Beto Mora (Colombia), Ariel Chiapella (Argentina) y José Luis Rodríguez (Venezuela). 

Tesorería: Se emitió el Balance y los resultados económicos hasta la fecha. La caja se 

mantiene en Montevideo (Uruguay) por simplicidad y facilidad en las gestiones. Se 

reportan nuevos ingresos provenientes de España por el uso del Lexicón. Los premios se 

pudieron subir de US$ 10K a US$ 15K, y se espera un resultado equilibrado para fin de 

año. Hay un cobro pendiente de UBISOFT por US$ 2250 que se espera antes del fin del 

2009, a ser aplicado para el mundial del 2010 en Costa Rica. La Carrera FISE con 

resultados positivos (US$ 912 menos US$ 600 del premio). Se espera llevar la cuenta de 

los relojes de la FISE de 50 hasta 60 para el próximo año. Los juegos donados por Mattel 

serán distribuidos así: 15 para la organización local y 45 para las Asociaciones en 

desarrollo de los países afiliados. 

3. Relación con Mattel Internacional: 

Se harán las gestiones para tratar de subir el aporte de US$ 5.000 a US$ 10.000. Varias 

asociaciones reportaron el estado de las relaciones con las oficinas locales de Mattel: 

– Colombia: No muy fluidas, hay que estar muy pendientes para asegurar que en Nov-Dic 

se incluyan las partidas económicas en el presupuesto del siguiente año. 

– Venezuela: Relación cálida pero con más aire que sustancia. Apoyo de los medios al 

Mundial mediante agencias que para tal fin contrató Mattel. 

– México: El Scrabble representa menos del 1% de los intereses económicos de Mattel, por 

lo que la idea es enfocar hacia «como te ayudo» en lugar de «ayúdame». 

4. Torneos regionales: 

El objetivo de estos es la de promover el juego localmente. Los torneos existentes son: 

Andino, Austral, NorCenCa, Cuba y Europeo. El Austral 2010 se estima realizar en Rosario 

(Argentina) en Mayo/Junio. Héctor Klíe menciona la propuesta enviada por Virman 

Salvador de que el próximo torneo Andino se realice en Ecuador. Beto Mora eleva su 

preocupación de que el Regional Andino desaparezca por las limitaciones geográficas y 

económicas. Los países dentro del circuito Andino seguirán buscando soluciones viables 

para mantener el Regional. El Torneo Norcenca tendría como primera opción para su 

realización Antigua, Guatemala; de fallar ésta, el mismo se realizaría en Costa Rica, previo 

al inicio del Mundial 2010. Se oficializa el Torneo de Cuba como uno más del circuito de 

regionales que permitiría la clasificación mundialista del campeón y mejor jugador 

extranjero. 

5. CARRERA FISE (en rede): 

Hernán hizo propuestas para aumentar tanto la participación como la recaudación, manejar 

categorías y aprovechar la infraestructura de de ReDe para promocionar eventos. José Luis 

expuso la idea de hacer los Torneos Regionales por esa vía, haciendo viajar a una sola 



persona por país hacia otro país para que actúe como juez/supervisor de los jugadores que 

pueden estar en un cybercafé conectados al mismo tiempo jugando el torneo, así se 

minimizan los costos de traslados y estadías por las regiones de difícil topografía para los 

traslados. 

6. Pago de países afiliados a la fise: 

Algunas reflexiones iniciales sobre este tema. No decisión por el momento. 

7. Firma del acta fundacional: 

Se firmó el Acta Fundacional de la FISE por los representantes de los países presentes, se 

tomaron fotos de rigor de este acto. 

8. Elección de autoridades para 2009-2011: 

Quedó la Junta Directiva conformada de la siguiente forma: 

PRESIDENTE: Héctor Klie (EE.UU.) 

SECRETARIO: Javier Lattuf (Venezuela) 

TESORERO: Horacio Moavro (Argentina) 

VOCAL: Aglaía Constantín (Colombia) 

VOCAL: Miguel Rivera (España) 

Octavio Salazar de México queda asignado para asistir a la Junta Directiva en asuntos de 

relaciones públicas con Mattel y otras instituciones que colaboren con la FISE. 

Suplentes: 

José Luis Rodríguez (Venezuela), Enric Hernández (España), Andrea Pesce (Uruguay), 

Miguel Cavero (Perú) y Octavio Salazar (México) 

 


